

## INTRODUCCION

Con este documento se quiere ofrecer al lector en forma resumida, los resultados más relevantes obtenidos en la investigación "Estructuras familiares de Costa Rica en 1973" auspiciada por la Vicerrectoría de Investigación de la Universidad de Costa Rica.

Por la forma en que tradicionalmente se han recogido los datos censales -el individuo es su objeto de estudio-, se ha dificultado estudiar adecuadamente las unidades sociales que agrupan varios sujetos, lo que ha limitado las posibilidades de interpretar con acierto aquellos fenómenos cuya dinámica se concentra más en actividades grupales -como la familia- que en acciones individuales.

Sin embargo para tratar de superar estas dificultades se han propuesto metodologías (1) que gracias al vertiginoso avance de la computación y la informática logran usar datos recolectados a nivel individual como los censales, y con las limitaciones del caso, reconstruir las unidades familiares de la población de que se trate.

En 1982, en el Departamento de Análisis del sistema de Información en Nutrición (SIN), en función de sus intereses, se establece una línea de análisis sobre las estructuras familiares en Costa Rica que coinciden con los lineamientos metodológicos descritos en el párrafo anterior. El jefe del Departamento de Análisis de este ente, Ing. Jorge Mernies, tuvo a su cargo el planteamiento metódico de una tipología de estructuras familiares aplicable a las fuentes de datos disponibles en el Sistema de Información: Censo de población de 1973 (2), Encuestas Nacionales de Hogares y Encuestas Alimentarias y Nutricionales. Este planteamiento involucró la definición conceptual de las categorías tipológicas, el diseño de procedimientos para construir la variable tipológica en el archivo de la Encuesta Nacional de Hogares, la formulación de un plan de análisis para relacionar dicha variable con otras variables demográficas, socioeconómicas y geográficas.

En 1983, el Encargado de la Sección de Demografía de la Escuela de Antropología y Sociología de la Universidad de Costa Rica, Lic. Sergio Reuben, invitó al Ing. Jorge Mernies a elaborar en forma conjunta un proyecto de investigación en el campo demográfico y a participar en él como coinvestigador. Fue así que se trasladó a la UCR la línea de trabajo iniciada en el SIN, dado que se podría dar un tratamiento más amplio al tema y que se podrían alcanzar resultados más rápidamente; el proyecto fue finalmente aprobado por la Vicerrectoría de Investigación de la UCR en abril de 1983. Desde esa fecha hasta julio de 1985 el señor Mernies participó en las distintas etapas de la investigación. Dejamos constando nuestro reconocimiento por su labor.